
Ю Б И Л Е Й
" В  С В Я З И  С И З М Е Н Е Н И Е М  
С О Д Е Р Ж А Н И Я  Р А Б О Т Ы  
А Р Х И В Н Ы Х  У Ч Р Е Ж Д Е Н И Й "

9 сентября 1991 г. начальник Главного 
архивного управления при Совете Министров БССР 
А.Н. Михальченко подписал письмо, направленное затем 
в Правительство. Оно было озаглавлено 
"О создании Белорусского центра 
документоведения и ретроинформации".
Вот его первые три абзаца:

В связи с изменением содержания 
работы архивных учреждений и управ
ления архивным делом, образованием 
новой структуры -  Комитета по архивам и делопро
изводству при Совете Министров БССР возрастает зна
чимость всех вопросов, связанных с научной организацией 
архивоведения в республике. Предстоит по-новому переос
мыслить и оценить резко увеличивающийся объём Наци
онального архивного фонда Белоруссии, создать соот
ветствующую информационную сеть и базу документаль
ных данных по истории республики.

Возникает необходимость усовершенствовать и во 
многом по-новому организовать систему подготовки 
и переподготовки работников архивных учреждений и 
служб делопроизводства. Это тем более важно, что в 
последнее время е системе союзных архивных учреждений 
по существу прекращена централизованная подготовка 
кадров архивистов и делопроизводителей. Отметим также, 
что принципиальное значение приобретает активизация 
работы по поиску, научной обработке и изданию докумен
тов и документальных сборников по наиболее важным 
этапам истории белорусского народа, его национальной 
государственности и культуры.
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Естественно, весь комплекс возникающих в связи с 
этим задач может быть решён лишь при условии созда
ния достаточно дееспособного и квалифицированного 
научно-учебного подразделения в структуре Комитета по 
архивам и делопроизводству при Совете Министров.

Через три месяца, 11 декабря 1991 г. (и эта дата сегод
ня считается официальным "днём рождения" нынешнего 
Белорусского научно-исследовательского института 
документоведения и архивного дела, известного в 
архивных кругах как БелНИИДАД) Председатель Совета 
Министров Республики Беларусь (уже независимого госу
дарства -ред.) В.Ф. Кебич подписал Распоряжение № 680р. 
В пункте 2 этого документа устанавливались следующие 
основные направления научной деятельности нового 
учреждения -  Белорусского научно-исследовательского 
центра документоведения и ретроинформации:

развитие теории документоведения, архивоведения, 
археографии и источниковедения;

комплексный анализ ведения документации в органах 
управления различных уровней, определение путей сокра
щения и оптимизации потоков деловых бумаг, включая 
создание системы унификации документов;

разработка научных принципов публикации докумен
тов и материалов архивного фонда Республики Беларусь, 
проведение экспертизы хранящихся документов;

исследование на основе архивных документов проблем 
истории Республики Беларусь, её государственности и 
культуры.

Эти непростые задачи вот уже четверть века решали и 
решают работники БелНИИДАД. И степень их успеха во 
многом зависела и зависит сегодня от профессионализма 
и компетентности его руководителей, имена которых
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В.Н. Михнюк, В.В. Федосов и А.Е. Рыбаков (слева направо)
хотелось бы назвать. Это доктор исторических наук 
В.Н. Михнюк (1991-1996 гг.), кандидат экономических 
наук В.В. Ф едосов (1997-2005 гг.), к сожалению, 
уже ушедшие от нас, и его нынешний директор, кандидат 
исторических наук А.Ё. Рыбаков.

А теперь -  слово представителям трёх поколений 
архивистов. Все они сегодня трудятся на разных должно
стях в БелНИИДАД. Причём первый, самый старший из 
них, стоял у истоков создания НИИ, второй по стажу 
работы в нём -  почти его "ровесник", а третья пришла сюда 
сравнительно недавно.

Главный научный сотрудник 
отдела архивоведения, доктор 
исторических наук, профессор 
Эдуард Савицкий (в 1990-1995 гг. 
Эдуард Михайлович был замести
телем начальника Главархива при 
Совете Министров БССР, а затем 
-  председателя Комитета по архи
вам и делопроизводству при Совете 
Министров Республики Беларусь): 

Как очевидец и непосредственный участник архивного 
строительства в первой половине 1990-х гг., смею утвер
ждать, что одним из сложнейших вопросов отрасли являлся 
кадровый. На начало обретения суверенитета руководи
тели и специалисты с высшим образованием составляли 
в от расли м енее 49 %. П ричём вы пускники М ГИ АИ
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-  менее 3 % (21 человек). С преобразованием 
(март 1991 г.) официально было заявлено о прекращении рас
пределения его выпускников по республикам. В то же время 
Главархив и ВНИИДАД СССР отказались от бесплатной раз
работки нормативных и научно-методических пособий по ар
хивному делу и делопроизводству.

Не лишним, думаю, будет напомнить, что в советской 
модели архивного строительства и органы руководства, 
и архивы были фактически лишены права вести самосто
ятельные научно-методические разработки. А относи
тельно дополнительного финансирования даже и заикаться 
не было смысла: отрасль ведь и так обеспечивалась по 
остаточному принципу.

Каких-то особых путей решения кадровых проблем мы 
не искали. За годы советской власти была наработана и 
хорошо себя зарекомендовала такая схема: курсы повыше
ния квалификации -вуз-научно-исследовательский институт.

Первые курсы повышения квалификации были организова
ны и проведены уж е в четвёртом квартале 1990 г. Одновре
менно решался вопрос о подготовке архивистов через БГУ. 
Отмечу, что его ректорат отнёсся к нашим предложениям 
более чем положительно и на всех стадиях решения вопроса 
оказывал всемерную поддержку. Это позволило ещё в 1991 г. 
добиться решения об открытии в нём стационарного отде
ления архивоведения и музееведения с дневной и заочной фор
мами обучения. Автор этих строк уже в 1992/1993 учебном 
году прочитал курс лекций по архивоведению.

Относительно НИИ помню, что обсуждения и дис
куссии о нём велись при всяком мало-малъском поводе. 
А на редкость коммуникабельный и энергичный Александр 
Николаевич Михалъченко неутомимо рекламировал его 
во всех без исключения провластных структурах. И  уж е 
перед отпускной кампанией 1991 г. он уверенно говорил о 
скором положительном решении этого вопроса и распо
рядился приступать к разработ ке полож ения о таком 
институте, коим ныне и является БелНИИДАД.
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Зам еститель директора по 
научной работе, кандидат исто
рических наук Сергей Жумарь:

Я  пришёл на работу БелНИИДАД 
в 1992 когда ему не исполнилось

и г о д а .  Т о г д а  он  н а з ы в а л с я  
не институтом, а научно-исследо
вательским центром, что, впро
чем, не делало менее значимыми 

планы превращения его в гуманитарную структуру с про
блематикой весьма широкого спектра с уклоном в реализа
цию довольно масштабных проектов как по истории, так 
и по специальным историческим дисциплинам. Первый его 
директор — энергичный, обаятельный, преисполненный 
идей Владимир Николаевич Михнюк — стал двигателем и 
жизненным центром этого нового микромира, "отпоч
ковавшегося" от тогдашней историко-партийной науки. 
Долго не угасал мощный энергетический импульс, задан
ный этим гордым романтиком, не вписавшимся со 
своей жаждой административного суверенитета в рамки 
традиционной системы. Этот импульс будил желание тру
диться, т рудит ься и т рудит ься, не ограничиват ься  
чисто методической работой, браться за проекты, 
подобные которым никто никогда не реализовывал. 
Отсвет этого импульса помогает и ныне делать дело и 
видеть за спиной не только кладбище идей, но и масштаб
ность сделанного на весьма скудной ресурсной базе. 
И  сделанное, на мой взгляд, внушает уважение...

П орой закры ваю  глаза  и предст авляю  себе наш  
институт таким, каким он долж ен быть в идеале, 
в некоей метасреде, и каким он объективно стать не мог. 
Но я  люблю его без прикрас и официоза, люблю настоящим 
— колючим, неухоженным, вечно сидящим на чемоданах. 
Я  помню всех из десятков людей, прошедших через него.
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Однако почему-то особенно по-доброму памятны поки
нувшие этот мир, даже если с ними при их жизни у  меня 
были сложные отношения...

Двадцать пять лет -  это маленькая жизнь... А любой 
жизни свойственна своя динамика, свои пики взлёта и 
падения, удачи и неудачи. Это были и мои взлёты, и мои 
неудачи -  такова ментальная связь человека и его работы.
Такова судьба.......И  если мой приход в архивную отрасль
был совершенной случайностью, то перевод в только что 
созданное научно-исследовательское учреждение стал 
осознанным выбором в пользу науки как некоего жизнен
ного приоритета. И  я  не разочарован своим выбором. 
Не смотря ни на что!..

Н аучны й сотрудник отдела  
докум ентоведения Екатерина  
Д ернович:

Часто можно услышать, что 
дом — это не стены и окна и даже 
не стулья за столом, а место, где 
тебя всегда поймут и с нетерпением 
ждут. Так и моя работа в инсти
туте... Д ля меня -  это особая 
рабочая атмосфера.

С Белорусским НИИ документоведения и архивного 
делая познакомилась в сентябре 2010 г., когда ещё училась 
на четвёртом курсе университета. Для меня, как и для 
каждого выпускника, важным было трудоустроиться по 
специальности и затем с пользой применять полученные 
во время обучения знания. Теперь я убеждена, что более 
подходящего места для полезной работы по специально
сти, чем мой институт, и не придумаешь...

Когда я пришла сюда, БелНИИДАД не начинал форми
роваться, не находился на пике своего развития, не пере
живал упадок... Я  бы назвала его состояние сохранением

133



традиций в новых условиях. Самым молодым и новатор
ским был отдел документоведения, который меня друже
любно встретил. Особенностью его сотрудников и сегодня 
является любовь к своей работе.

На своём опыте убеждаюсь, что в институте тру
дятся специалисты в области документоведения и архив
ного дела, у  которых есть чему научиться. Можно там 
встретить и работников с ещё советским опытом, 
что лично для меня интересно и любопытно.

Ещё в конце пятого курса мне захотелось что-то поме
нять: я поступила в магистратуру, меня пригласили Пре
подавать на кафедру источниковедения. Затем я  устро
илась ещё на одну работу... Но из института так и не 
ушла. В общем, вот уже шесть лет меня радует берёзка 
за окном моего семнадцатого кабинета...

Привлекательным в работе над научными темами для 
меня являются свобода творчества (конечно же, в опреде
лённых рамках), возможность рационально организовать 
свой рабочий день. Убеждена, что творчество неотрывно 
от свободы . В инст ит ут е р а б о т а  не р ут и н н а я , 
она побуждает мыслить, способствует появлению новых 
идей, заставляет знакомиться с различными точками зрения. 
Это важно, ибо ещё в XVII в. знаменитый французский 
учёный Блез Паскаль отмечал, что "всё достоинство 
человека -  в мысли”.

Всем своим коллегам желаю неисчерпаемого источника 
вдохновения, неистощимого удовольствия в работе и 
вечного стремления к совершенству!

Редакция ж урнала ".Архивы и делопроизводство" 
поздравляет работников БелНИИДАД с четвертьвековым 
юбилеем. Пусть их научные поиски и дальше служат делу 
развития архивной отрасли а "берёзка за окном
семнадцатого кабинета" год от года растёт и крепнет.

Соб. инф.
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